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La nueva calle 
Panamá es el 
sitio de moda

2022
 Año 3

Aunque Ecuador y el mundo siguen afectados por la 
pandemia de covid-19 -la variante ómicron predomina al 
inicio de 2022-, los jóvenes intentan volver a los sitios de 
gastronomía y de diversión que son sus predilectos. Eso sí, 
es primordial guardar las medidas de bioseguridad.

A pesar de su condición de metrópoli en constante 
crecimiento, Guayaquil guarda leyendas de horror en 
lugares que podrían estar más cerca de lo que se piensa. En 
esta edición, podrán leer historias macabras que evidencian 
que la ciudad es también la perla del horror.

Diversión sí, pero 
con bioseguridad

La ciudad y sus 
historias de horror

Desde la calle Panamá, 
a Guayaquil se la vive 
de manera diferente. 

Los locales que han cobrado 
vida desde la regeneración de 
la vía le han impregnado un 
nuevo ritmo a aquel sector que 
un día acogió a los tendales de 
cacao, la pepa de oro que era 
enviada por el río Guayas al 
resto del mundo.

En la nueva vía y sus Páginas 6 y 7
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transversales se comen ricos 
desayunos, almuerzos o 
piqueos; y se bebe café, vino o 
cerveza dentro de locales o al 
aire libre. También, se aprecian 
estatuas, se puede visitar 
un museo o simplemente 
disfrutar de un ambiente que 
parece un oasis en medio del 
bullicioso centro de una urbe 
que no para de crecer. 

16,1
años, Es La 

EDaD PRoMEDIo 
DE INICIo DE La 

aCTIVIDaD sEXUaL 
EN Los hoMbREs, 

sEgúN EL INEC.
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3 locales que no se 
puede dejar de visitar

Locales de diversión reabrieron tras los primeros meses de la pandemia. Pero aún deben aplicar medidas de bioseguridad.

Por:
Mariuxi Granizo
Allisson Mendoza
Scarlett Peralta

Guayaquil es una ciudad 
turística para visitantes 
y locales, llena de 

actividad comercial. Es por 
eso que LA LOMA te mostrará 
lugares para visitar, disfrutar y 
salir de la rutina, de los cuales 
te contamos su historia y todo 
lo que ofrecen.

Restaurante ecuatoriano 
rumbero La Tata
Al hablar de restaurantes 
parrillero, La Tata es una 
elección que muchos clientes 
visitan. Su nombre nace 
de la forma particular en la 
que los nietos llamaban a su 
abuela quien ya falleció. Ella 
se caracterizaba por siempre 
tener comida y creatividad 
única cuando se trataba de 
carnes. 

Es así como los nietos cada 
que tenían hambre se dirigían 
a su hogar, cuenta George M., 
empleado del local, quien se 
quiso dar a conocer así y a 
quien los dueños le platican la 
historia. 

La abuela siempre utilizaba 
diferentes tipos de carnes 
ya que la comida era muy 
rutinaria y para que cada 
día sea diferente realizaba 
diversos tipos de salsas, estas 
cuentan con sabores que son 

secreto de casa. La de queso 
tiene textura espesa, sabor 
especial y es la ideal para 
acompañarla con un choclo 
asado y trocitos de tocino. 

También el aderezo de 
mayonesa con albahaca es 
perfecto para esparcirla en 
todos los platos y tiene un 
sabor peculiar. Este restaurante 
nace diferenciándose de otros, 
por la variedad de productos 
que se muestran en la carta. 

Asimismo, cuenta con un 
ambiente rumbero y rústico 
para llamar la atención de 
sus clientes. Se encuentra 
ubicado en av. Francisco de 

. Pese a la pandemia, 
los más jóvenes volvieron 
a sitios de gastronomía 
y entretenimiento 

Orellana Mz 670, diagonal a 
la piscina de Jorge Delgado. 
El local es pequeño, cuenta 
con un pasillo que divide 
dos ambientes en el cual en 
el primero está la entrada, a 

simple viste observamos un 
diminuto bar donde se realizan 
los cocteles, y en el segundo 
es más espacioso. 

Federico Loor llegó desde 
Playas con su familia, reservó 

mesa para doce personas en 
La Tata. Él cuenta que para 
distraerse del trabajo se le 
ocurrió la idea de visitar este 
local, ya que sus compañeros 
se lo habían recomendado, 
Loor comentó que el lugar 
le parece super chévere. La 
piña colada es exquisita y a 
los adultos de esta numerosa 
familia, le encanta.

Green Frost
Después de lo salado nunca 
puede faltar el postre, existen 
variedad de heladerías, 
pero Green Frost marca la 
diferencia al ser pioneros 
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1.- Mr. Joy es sinónimo de 
adrenalina para casi todas 
las edades. Muchos de sus 
juegos, pondrán a prueba las 
agallas de muchos.

2.- Green Frost presenta 
una refrescante opción, 
principalmente, para 
quienes llevan una vida 
fitness o saludable.

3.- La Tata es un local que 
mezcla comida y bebidas 
con el tradicional toque de 
la abuela que inspiró a sus 
propietarios.

en ofertar helados de yogur 
acompañado de un sinfín de 
coberturas. 

Un domingo, alrededor de 
las seis de la tarde, el local 
ubicado en la Av. Víctor Emilio 
Estrada, se observa colmado de 
clientes. Esperamos que baje 
la afluencia de consumidores 
y así poder dialogar con 
Niurka Zambrano, cajera 
del local, quien muy amble 
nos respondió a nuestras 
preguntas. 

Es así como comenta que la 
franquicia nace en el 2012 en 
la ciudad de Santo Domingo y 
está presente en 26 ciudades 

con más de 80 locales hasta la 
actualidad, por otro lado, están 
orgullosos de ofrecer a sus 
clientes una deliciosa fórmula 
100% original con el sabor 
auténtico del yogur, su objetivo 
es seguir expandiéndose en 
todo el Ecuador.

Valentina Bolívar 
acompañada de su pareja, 
ambos deportistas, disfrutan la 
estadía en dicha heladería. Se 
refieren a los helados de Green 
Frost como los más saludables 
del mercado porque son a 
base de yogur beneficiando 
el progreso de la digestión y 
disminuyendo la intolerancia 

tiempo, nos hemos 
adaptado a esta 
nueva modalidad 
y poco a poco 
hemos salido de 
nuestras casas, ¿y 
por qué no? Salir a 
divertirnos.

En Guayaquil, existen 
muchos sitios donde podemos 
compartir con amigos, uno 
de ellos e incluso uno de los 
favoritos, es Mr. Joy. Esta 
atracción tiene dos estaciones 
de juegos, JOY STAR: que 
contiene 16 juegos y JOY 
PLANET: que contiene 21, 
en el cual participan niños y 

adultos. 
Según dicen los 

visitantes, uno de 
los que más les 
gusta es la zona 
de patinaje, ya que 
es muy divertida 
porque disfrutas 

incluso de la emoción de las 
personas que asisten y los 
prueban por primera vez. Aquí 
te facilitan los implementos 
como el casco, rodillera y 
coderas para mantenernos 
protegidos en caso de no 
dominar los patines. Así que 
no tienes excusas para no 
probarlos. 

Este ambiente, que cuenta 
con música, un mini patio 
de comidas y una atención 
excelente, está ubicado dentro 
del Mall del Sol, en el segundo 
piso, al lado contrario del 
patio de comidas en la parte 
final. Sus decoraciones azul y 
verde, hacen que resalte y se 
vea vistoso desde metros de 
distancia, así que te aseguro 
que no te vas a perder.

a la lactosa.

Mr. Joy
La covid-19 ha traído consigo 
muchísimas complejidades, 
entre ellas compartir con 
amigos, salir a bares y a 
lugares de entretenimiento 
para los jóvenes. 

Sin embargo, con el pasar del 

1 2
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“Han aumentado los 
cuadros de depresión en 

adolescentes y niños”

“ Si tú le 
preguntas a un 
niño sobre qué 

le molesta de 
la pandemia, te 
va a responder 

que es estar 
encerrado. 

Ellos no 
odian por las 
muertes que 
ocurren, sino 

porque no 
pueden salir”.

Por: 
Michelle Batallas
Catalina Salazar 
Tadeo Tinoco
Alfonso Vargas
Karla Verdesoto

En una entrevista con la 
psicóloga clínica Edith 
Monar, LA LOMA 

analiza las consecuencias de 
la pandemia de COVID-19 
en niños y adolescentes por 
motivos de las clases online. 

¿Cuáles son las 
consecuencias más 
frecuentes que se han visto 
en este tiempo de pandemia?
Tenemos graves 
consecuencias que están 
aquejando tanto a los 
adolescentes como a los 
niños, y también debemos 
considerar que los padres y 
profesores se están viendo 
afectados a consecuencia de 
la ansiedad, depresión y de las 
diferentes causas en estos dos 
últimos años que llevamos de 
pandemia.

¿Debemos crear 
actividades para nuestros 
hijos, sobre todo para niños 
y adolescentes? 
Por supuesto que sí. Es una 
parte importante y esencial 
dentro del proceso para 
que los chicos comiencen 
a manejar los cuadros 
depresivos que se están 
presentando. En la actualidad 
y en nuestra población 
ecuatoriana, estamos viendo 
que se han aumentado los 
casos de depresión en los 
adolescentes y los niños.

Y en cuanto a los casos 

de depresión, ¿cuántos han 
llegado a su consultorio? 
En realidad, han subido un 
50% las consultas con casos 
de depresión en adolescentes 
y niños. 

En esos casos, ¿qué se 
podría hacer?
Tenemos que comenzar a 
trabajar con el niño, como 
por ejemplo hablar con él, 
organizar juegos dentro del 
área familiar para que ellos 
sean incluidos, porque si tú le 
preguntas a un niño sobre qué 
te molesta de la pandemia, te 
va a responder que es estar 
encerrado. Ellos no odian por 
las muertes que ocurren, sino 
porque no pueden salir. 

¿Pero qué ocurre con 
aquellos niños que no 
quieren salir?
En esos casos son niños que 
han desarrollado cuadros de 
ansiedad, porque tenemos que 
separar lo que son depresión 
de ansiedad, pero la ansiedad 
al adverso que, de ver tanto 
programa, noticias o de ver 
que el vecino cuenta algo mal 
fundamentado, le genera al 
niño una ansiedad de que si 
sale a la esquina de que va a 
morir o enfermar a la familia 
y eso genera un rechazo a 
querer salir. 

¿Cree que las instituciones 
del Ecuador deben de 
trabajar con los niños?

El tema hay que trabajarlo 
de manera conjunta, la 
familia con la institución, y 
recordemos que previamente 
las instituciones educativas 
tuvieron que haber hecho 
alguna adaptación, tanto para 
los profesores como para los 
padres de familia. Por el hecho 
que ahora pasan 24 horas en 
casa y qué estamos haciendo 
con el padre de familia, que 
ya no sabe qué hacer, no sabe 
cómo hacer una tarea, cómo 
explicarles a los niños de 5-6 
años que están aprendiendo a 
escribir cómo desarrollar la 
motricidad fina, motricidad 
gruesa.

¿Cómo sobrellevar el caso 

de niños que han perdido a 
sus padres o a algún familiar 
cercano en este tiempo? 
Su núcleo familiar necesitaría 
recibir terapia psicológica, 
porque no es fácil, porque 
comúnmente las personas 
dicen “hay pobrecita, pero 
ya se te va a pasar”, que es lo 
típico. 

¿Entonces asumimos un 
grado de aceptación de esa 
persona, cuando no sabemos 
lo que está pasando? 
Exacto, porque no sabemos 
cómo esa criatura está 
tomando su duelo, cómo 
lo está llevando o que 
inconscientemente él se está 
bloqueando para simplemente 
sonreír o coger y sentarse, 
y tener que estar presente 
de medio cuerpo para que 
lo vea la profesora. Pero no 
está prestando atención en 
nada, porque en su mente 
están rodeando un poco de 
cosas, pero él no está siendo 
consciente de lo que está 
pasando, donde tenemos más 
adelante unas depresiones 
recurrentes que se van 
haciendo mucho más graves.
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Por:
Kevin Plúas

Hasta la fecha, hoy miércoles 
17 de noviembre, no sabía 
qué tema elegir o de qué tema 

narrar para mi crónica, deber que había 
sido enviado el 5 de noviembre y por 
cosas de la vida he esperado hacerla 
hasta el final.

Siempre que un profesor manda 
un deber en los días particulares lo 
dejo para realizarlo un fin de semana; 
sin embargo, me ocupé en otras 
actividades por lo que postergué el 
hacer la crónica, también porque 
seguía pensando en qué tema escribir.

En el transcurso de la semana fue 
algo pesado en mi trabajo, incluso 
traía actividades a realizar en mi 
casa, adicional las clases diarias y los 
otros deberes que mandaban los otros 
profesores, dando como resultado en 
darle prioridad a las tareas del trabajo.

Llegó el jueves 11 de noviembre y 
como todos los días me levantaba a las 
05:00 para ir a laborar en Chivería. Entre 
dormido y cepillándome los dientes 
tuve esa sensación de una molestia 
en mi garganta, una garraspera, algo 
que en ese momento no le di mucha 
importancia y solo mencioné: “ya me 
quiere dar gripe otra vez”.

Entonces, listo para irme en mi 
moto hacia Chivería, salí con un frío 
tremendo alrededor de las 05:30. Mi 
labor es prácticamente en el frío, ya 
que me desempeño en una planta 
donde se produce yogur y mis labores 
específicamente son: el despacho, 
recepción y llevar un buen inventario 
del producto en cámaras. 

Desde luego, el estar en el frío iba a 
empeorar mi salud.

Una vez terminaba la jornada laboral 
a las 16:30, me doy el tiempo para ir 
al gym. Recuerdo que salía con un 
atardecer intenso, el sol estaba aún 
encendido y podía sentir la luz brillante 
en toda mi cara durante todo el camino.

Llegué a casa y me cambié para ir al 

Crónica de una ¿crónica fallida?
CoNFEsIoNEs DE UN EsTUDIaNTE EN aPURos

gym desde las 17:00 hasta 18:30. Ya 
merendando alrededor de las 19:30, 
me puse a hacer unas actividades del 
trabajo hasta que comenzara la clase 
de las 20:55 hasta las 21:55 y de nuevo 
retomando la tarea laboral hasta las 
23:15. Procedí a dormir.

Abriendo los ojos con gran cantidad 
de lagañas en la madrugada del 

viernes, tenía la nariz 
tapada y la garraspera 
más intensa. Así pasé el 
día en el trabajo estando 
en las cámaras como 
si nada y haciendo mis 
actividades del día normal 

Nota del profesor: El relato fue considerado por el 
profesor de Redacción Periodística II como el mejor 
trabajo de la clase, por su originalidad, realismo y 
sinceridad.

trabajé normal. Llegó el domingo 14 
de noviembre y sin ganas me levanté 
para ir a embarcar los pallets a los 
contenedores de Tía y Supermaxi; 
asimismo, tuve que entrar a cámaras. 
Recuerdo que cada vez que estornudaba 
o tosía era un martirio porque se me 
venía la flema, causándome un dolor 
fuerte en la garganta.

Para ser sincero, después de 
haber embarcado los contenedores 
respectivos, al mediodía salí de la 
planta de Chivería con un tremendo 
sol. Llegando a casa lo único que hice 
fue dormir, me levantaron para comer 
un poco, pero la comida me lastimaba 
la garganta. Así, perdí un día para 
realizar la crónica.

Amaneció y ya era lunes 15 de 
noviembre; levantándome a las 05:00 
para a las 06:00 estar en la empresa. 
Llegando a Chivería lo primero que 
hice fue marcar mi hora de entrada e ir 
al departamento médico a reportarme 
enfermo. Entonces, me mandaron a 
un seguro privado en Daule, donde 
vivo. El doctor conoció mis síntomas 
y me dio su diagnóstico, recetándome 
unas pastillas y dándome tres días de 
descanso contando con el día que ya 
estaba corriendo.

Lo óptimo hubiera sido aprovechar 
para escribir la crónica, pero no, le 
di prioridad a otra tarea ya que tenía 
oportunidad de enviarla hasta las 17:00 
de ese día. Realicé la tarea y me fui 
al IESS a hacer validar el certificado 
médico, diligencia que no quería hacer 
porque presentaba mucho malestar y el 
sol estaba encendido. Regresé a casa, 
comí algo y me eché a dormir.

Llegó el martes 16 de noviembre y 
aún no tenía tema para redactar en mi 
crónica. Pero con un mejoramiento de 
salud estoy aprovechando la calurosa 
tarde y noche para terminar este relato. 
Son las 18:25 y he finalizado el deber; 
sinceramente, mis pensamientos no me 
acompañan nada, solo pienso que el 
profesor se va a enojar por enviar esto 
como deber, pero no hay vuelta atrás.

prácticamente enfermo hasta dormir y 
esperar que sea sábado.

Los sábados por lo general entramos 
a las 07:00 y sin duda alguna, las cosas 
iban recayendo en mí respecto a la 
gripe, tenía las fosas nasales tapadas, 
estornudaba, tosía con mucha flema y 
seguía trabajando como si nada. Este 
sábado 13 de noviembre que pasó, lo 
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Por:
María Fernanda Aguirre
Kathyusca Chávez
Ángelo Guzmán
Catalina Salazar

Desde la intersección de 
Imbabura y Panamá 
hasta el cruce con la 

calle Roca, se encuentran los 
38 negocios que conforman 
una plaza turística renovada, 
hoy en la lista de lugares 
ideales para aquellos que 
quieren disfrutar de una 
buena comida con sabores 
deleitantes, conocer de historia 
local y tener espacio al aire 
libre para capturar postales 
preciosas de la urbe.

“Nunca pensé que esto se 
pondría tan bonito”, mencionó 
Pamela Abad, refiriéndose a 
la calle donde se arriesgó a 
asentar sus negocios: Café 
Colibrí, inaugurado hace dos 
años, y El Cotidiano, abierto 
en febrero de 2021. Ella 
afirma que confiaba en que se 
daría un cambio positivo en 
la zona gracias a los locales 
comerciales, pero no hasta el 
punto alcanzado ahora.

A las 09:00, abren todos 
los locales; ya eran las 10:00 
de un martes y la circulación 
peatonal no era tan densa, se 
contemplaban solo turistas 
tanto nacionales como 
extranjeros llegar a desayunar. 
Al mediodía, el panorama 
se pintaba con ejecutivos, 
trabajadores de las oficinas 

Una transformada atracción turística que 
logró cautivar a los ciudadanos, gracias 
a la modernidad y al emprendimiento

.Más allá de 
ser un simple 
lugar para 
comer, es 
un apacible 
destino 
familiar, o 
para visitar 
solo

La nueva calle Panamá

la zona, el único restaurante 
que se mantiene abierto 
hasta la noche es La Casa del 
Tomahawk con sus carnes 
a la parrilla. Junto a ella se 
encuentra la discoteca Dubái, 
que recibe personas desde 

alegría notoria en su rostro, 
conociendo por primera vez 
la calle de la que le habían 
hablado mucho. “Me encanta, 
esto es algo nuevo y es 
increíble la exposición al aire 
libre, estar en el centro de la 

los jueves hasta 
las 02:00. Otra 
discoteca que 
abre sus puertas 
en las noches es 
Cali Salsoteca, 
aunque estas se 
ven transformadas 
en restobares por 
la situación pandémica. 

Giovanna Andrade, modelo 
y actriz, se encontraba en el 
lugar como turista con una 

ciudad y sentir 
a Guayaquil tan 
fresco”.

El cambio
La remodelación 
de la calle tiene 
cuatro años, 
combinando el 

Un tramo de la calle Panamá y sus transversales cuentan con una oferta gastronómica variada, que atrae a jóvenes y adultos.

convierte en tendencia una olvidada zona de Guayaquil

arte con la infraestructura. A 
lo largo de la arteria vial, se 
encuentran cinco esculturas: 
de Vicente Rocafuerte (a la 

Los tradicionales lagarteros tienen un nuevo escenario.

aledañas y estudiantes, 
indecisos en la elección entre 
platillos de tan alta calidad.

Los fines de semana 
es bastante el contraste. 
Domingo, 10:00 y todo estaba 
lleno de familias haciendo 
fila, buscando mesas para 
desayunar. Para el almuerzo, 
estaba abarrotado todo.  Los 
seis días laborables tienen 
algo en común: a las 17:00 
cuando cierran, son muy 
pocas las personas que aún 
se encuentran recorriendo 
sobre las peatonales calles 
adoquinadas. Los lunes los 
dueños de negocios descansan, 
así que no hay comensales.

De todos los negocios de 
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La nueva calle Panamá

El Museo del Cacao rinde tributo a la llamada Pepa de Oro.

La reconocida actriz Giovanna Andrade, durante una producción fotográfica.

Un tramo de la calle Panamá y sus transversales cuentan con una oferta gastronómica variada, que atrae a jóvenes y adultos.

convierte en tendencia una olvidada zona de Guayaquil

altura de Roca), El Cangrejero 
(en Loja), El Canillita, que 
tiene en su mano un ejemplar 
del periódico guayaquileño El 
Patriota de la época de 1820 
(en Tomás Martínez) y El 
Betunero (en Imbabura).

El 28 de julio del 2021, se 
apertura el Museo del Cacao, 
exponiendo la historia de la 
actividad principal en esta 
calle hace más de 50 años. 
Desde esa inauguración, la 
afluencia de público empezó 
a crecer en el lugar al menos 
a unas 4.000 personas 
diarias, según un cálculo del 
Municipio de Guayaquil.

Es imposible caminar por el 
lugar y no sentirte atraído por 

el dulce sabor del chocolate 
emanado por el Museo del 
Cacao con su Chocolatería 
San Fernando, un centro 
de atracción turística ideal 
para conocer de la historia 
del sector, de Guayaquil y 
de su denominada Pepa de 
Oro. La entrada no tiene 
costo, de 10:00 a 16:30, el 
acceso es permitido bajo una 
contribución voluntaria. 

El mural que está frente 
a los restaurantes, relata 
gráficamente cómo era un 
día en estas calles, con sus 
comerciantes secando pepas 
de cacao, vendiendo a los 
transeúntes. Un lugar con 
historia, que antes de ser 

conocido con el nombre de 
hoy, se llamó Calle Real, calle 
Ciudad Vieja y luego pasó a 
llamarse calle La Libertad.  En 
junio de 1926, el municipio 
oficializa su designación al 
nombre Panamá.

A pesar que la pandemia 
continúa, la idea de tener las 
mesas en la calle, que se haya 
hecho solo peatonal y que todo 
sea al aire libre, es beneficioso 
y no limita a los turistas.

Tanto jóvenes como adultos 
se distraen en esta calle. 
Martha Muñoz de 25 años y 
Ezequiel Ladines (28), una 
pareja de jóvenes comensales 
comentaron: “Venimos al 
lugar por la comida, por el 
vino, por los restaurantes 
nuevos, por la variedad que 
encuentras y lo bonito que se 
ha vuelto”.
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Algunas leyendas 
permanecen en 
diferentes sitios de 
la urbe porteña, 
que a simple vista 
se perciben como 
estructuras serenas; 
sin embargo, 
guardan secretos 
que a más de uno 
sorprenden

Por:
Kevin Plúas 
Tadeo Tinoco
Karla Verdesoto

Si eres de los valerosos que no le 
temen a la oscuridad y les gusta 
visitar lugares embrujados, 

escalofriantes y terroríficos, estas 
tres localidades te encantarán, pues 
entre sus muros y senderos esconden 
entresijos que aún nadie encuentra 
sentido para dar un esclarecimiento 
hábil del porqué suceden cosas 
inexplicables.

¿Es verdad que puede existir 
actividad paranormal en lugares 
donde se han producido tragedias? 
Luis Bustamante, quien es 
investigador paranormal, comenta: 
“en cualquier lugar que haya 
existido muerte, puede desencadenar 
actividades paranormales. Con 
mayor razón, si las muertes fueron de 
maneras violentas o masiva”.

Valeria Intriago psicóloga 
paranormal añade: “mayormente, 
en estos lugares utilizan conjuros 
para que las energías negativas no 
deambulen en los inmuebles y dejen 
en paz a las personas que habitan en 
los mismos”.

En la ciudad persisten relatos 
que datan del siglo pasado hasta 
la actualidad; como la tumba de 
Valverde, el edificio El Fórum y 
el Condominio Quito. Estos tres 

La tumba de Valverde está ubicada en el Cementerio Patriomonial de Guayaquil. A él le piden favores.

Guayaquil, la 
perla del terror

parajes envuelven misteriosas cábalas 
y crónicas cuyas historias han tenido 
desenlaces escalofriantes que los 
hacen únicos.

Un lugar para creyentes
En el Cementerio 
General de Guayaquil 
se encuentran muchos 
lugares con historias; sin 
embargo, este sitio alberga 
a un personaje enigmático 
considerado milagroso 

porque anteriormente se le atribuía 
facultades con la hechicería y se 
sospecha que estuvo involucrado 
en drogas. Su nombre: Antonio 
Valverde, quien falleció en 1912.

Su sepulcro se 
encuentra casi en la cima 
de un pequeño cerro, 
provista de una cruz de 
unos dos metros. A pesar 
del tiempo, se encuentra 
casi intacta una serpiente 
y hojas de marihuana, 

hechas con láminas que envuelven a la 
cruz; también, una pequeña calavera 
y una manzana. Sobre una plancha se 
encuentra un espacio, parece ser que 
en algún momento la fotografía de 
Valverde estuvo grabada allí. 

Velas negras siempre permanecen 
encendidas como ofrenda a que este 
“santo milagroso” cumpla el deseo 
de aquellos parientes que aquejan 
una necesidad. En su mayoría son 
familiares de prófugos que imploran 
por la libertad de ellos o los mismos 
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delincuentes se acercan previo a 
hacer sus fechorías, para no morir o 
no ser agarrados por la justicia.

Uno de los guardias que trabaja en 
el camposanto manifestó que todos 
los lunes como culto se ven distintos 
creyentes encomendándose al espíritu 
de Valverde, quien es conocido como 
“el brujo” y suele cumplir pedidos a 
sus visitantes. Inclusive, manifestó 
que “las brujas recogen la tierra de esa 
tumba para hacer daño, hay veces que 
se encuentran prendas manchadas de 
sangre, muñecos o cualquier signo de 
santería”.

Carlos Salcedo uno de esos 
creyentes, describe qué siente 
cuando visita la tumba: “es una paz y 
tranquilidad uno sube y ya no quiere 
volver a bajar. Allí he reído, bailado 
en su cumpleaños, llorado es mi mejor 
amigo”, y añadió: “en ese lugar nadie 
puede dañar o lastimar a otra persona. 
Eso es prohibido, por ese motivo uno 
sube tranquilamente”.

El edificio maldito
El Fórum fue construido hace 46 años. 
Se ubica en la avenida José Vélez y 6 
de Marzo, en el centro de Guayaquil, 

En la foto superior, vista de la fachada del edificio El Fórum. Sobre estas líneas, el Condominio Quito.

En toda la esquina de la av. Quito y 
Capitán Nájera, en el centro sur de 
Guayaquil, se encuentra un edificio 
color café, con aproximadamente 
112 ventanas, de las que sobresalen 
molduras color blanco. Contiene 
ocho plantas que tienen en alquiler 
19 departamentos. En sus ventanas 
se pueden observar letreros de “se 
alquila” y la falta de inquilinos 
denotan la desolación del lugar. 

El edificio en años preliminares se 
encontraba ocupado por la empresa 
Pinturama. Víctor Rojas, quien 
es trabajador de 3M un local que, 
actualmente, se encuentra en la planta 
baja del condominio, relató que la 
empresa se vio obligada a dejar el 
edificio por problemas financieros, 
entregando como parte de pago pisos 
de la infraestructura.

Hoy en día se encuentra dividido 
el edificio en dos partes: la planta 
baja y el mezanine pertenecen a los 
herederos de la familia Ordóñez; el 
restante del edificio les concierne a 
instituciones privadas que de a poco 
fueron vendiendo cada departamento 
para devengar el pago incompleto.

Washington, el celador del lugar, 
quien lleva trabajando más de 
treinta años, explicó que ha vivido 
experiencias que lo han dejado 
con un sinsabor y que no desea 
volver a repetirlas en los pisos 3 y 
4. Él afirma: “Se suelen escuchar 

Terror en el condominio

ruidos, pasos, susurros e incluso 
conversaciones, pero cuando me 
asomo a ver no hay nadie”. 

También recuerda que hace 
unos años ocurrió un incendio en 
un departamento del octavo piso, 
el cual era utilizado como casa de 
citas y atribuye este desafortunado 
evento a que se acreciente las 
actividades paranormales y la 
ausencia de inquilinos.

mide 105 metros de altura y 28 pisos, 
pero 26 se encuentran habilitados; 
en su interior tiene 448 oficinas, 
algunas de ellas sin inquilinos y 
otras usadas de forma residencial. 

A pesar de que el edificio invita a 
vivir, algunos han escudriñado lo 
contrario convirtiéndolo en un lugar 
perturbador, por aquellas desdichas 
acaecidas durante varios años, como 
suicidios, homicidios e incendios.

Estas son algunas de las víctimas: 
María Mercedes Richard Zambrano, 
a sus 26 años se lanzó desde el piso 
19, el 27 de noviembre de 2002. Aún 
por esclarecer la muerte de Fanny 
Cruz Saguay, de 24 años, cometió un 
aparente suicidio tras caer desde el 
balcón interno del inmueble, desde el 
piso 17. En junio de 1993, Genaro de 
la A amenazó, pero no pudo lanzarse 
desde la antena instalada en la 
terraza, junto a su pequeño hijo de 10 
meses de nacido. Un menor de seis 
años falleció al ser impactado por un 
ventanal que se desprendió desde el 
sexto piso, en mayo de 1994.

Catalina Salazar ex residente del 
lugar asegura que a sus nueve años 
tuvo un encuentro paranormal. Ese 
día salió al pasillo a jugar y recuerda 
que el ambiente se tornó frío y 
fúnebre. De pronto vio a una mujer 
de pelo negro con un vestido blanco; 
“me aterroricé e ingresé nuevamente 
donde mis papás, de inmediato ellos 
dijeron: ‘¡viste a Elena!, ¿verdad?’”.



“Tras la muerte de mi 
madre por el VHI/sida mi 
papá decidió enviarnos a 
mi hermana y a mí a un 
albergue temporal llamado 
San Luis Gonzaga, porque 
no contaba con los recursos 
necesarios para nuestro 
sustento. Nos separaron y a 
mí me enviaron a uno que 
tuviera los tratamientos 
que yo necesitaba.

Mi estado emocional 
decayó totalmente, porque 
me sentía sola, tenía 
muchas dudas: ¿por qué a 
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La sexualidad y sus 
enfermedades
Un tema de interés para los 
jóvenes 

Por:
Jecxy Casanova
Carlos Castro
Kelly Jaime 
Ruth Yumisaca

De acuerdo con la 
Encuesta Nacional 
de Salud y Nutición 

(Ensanut) del 2018, del 
Instituto Nacional de 
Estadísticas y Censos (INEC), 
la edad promedio a nivel 
nacional para la primera 
relación sexual es de 18.1 en 
mujeres y 16.1 en hombres. 

Por otro lado, la tasa de 
fecundidad en ese mismo 
rango de 15 a 19 años es más 
alta en el área rural que la 
urbana. En la misma encuesta 
se contabiliza 73 hijos nacidos 
vivos por cada 1.000 mujeres 
de 15 a 19 años; tenemos 
un alto índice de madres 
adolescentes.

Evelyn, de 20 años, comentó 
que tuvo su primera relación 
sexual a los 15 años sin tener 
conocimiento de los riesgos y 
las enfermedades. 

“Mis padres nunca se 
enteraron de esta situación 
porque yo crecí en un 
ambiente donde me enseñaron 
que tener relaciones sexuales 
era un pecado preguntarlo, 
pensarlo o practicarlo antes 
del matrimonio”, manifiesta la 
joven a LA LOMA.

La mayoría de sus primas 
de 15 y 16 años ya habían 
comenzado su vida sexual 
sin comentarles a sus padres 
o dar a notar algún cambio, 
o pedir información a un 

La ginecóloga Joelee Domínguez habla sobre la sexualidad.

profesional, por miedo a ser 
señalada o castigada. “Yo 
quisiera ser sincera y contarles 
ahora que soy mayor de edad 
cómo ocurrió y por qué yo 
tomé esa decisión, pero me 
da vergüenza de ser juzgada y 
rechazada por ellos”. 

La ginecóloga y obstetra 
Joelee Domínguez del Omni 
Hospital comenta que es 
difícil determinar una edad 
exacta para el inicio de la vida 
sexual. 

La edad más adecuada es 
a partir de los 18 años. Pero 
recomienda usar métodos 
anticonceptivos, empezar sus 
controles de salud y realizarse 
pruebas de Enfermedades de 
Transmisión Sexual (ETS) 
regularmente.

Malas experiencias 
La mayoría de personas tiene 
relaciones sin protección, 
porque según su instinto, se 

18,1
Esa Es La EDaD 

PRoMEDIo a 
La qUE Los 

hoMbREs TIENEN 
RELaCIoNEs PoR 

PRIMERa VEz, 
sEgúN EL INEC TESTIMONIO

mí me tocó esta 
enfe rmedad? 
¿Por qué estaba 
sin apoyo 
f a m i l i a r ? 
¿Qué estaba 
p a g a n d o ? 
A q u e l l a 
desesperación y 
tristeza me llevó 
a interrumpir el 
tratamiento.

Yo me estuve 
tratando en 
el Hospital 
del Niño y 
agradezco a 
los socios que 
me ayudaron 
a saber cómo 
manejarlo y 
poder regresar 

“¿Por qué me tocó 
esta enfermedad?”

y seguir con mis controles. 
Me dieron una 

esperanza de vida con 
una forma diferente de 
ver a esta enfermedad. 
Tras un tiempo, pude 
reencontrarme con mi 
hermana y actualmente 
vivimos juntas. Ella se 
convirtió en un pilar 
fundamental y, gracias a 
los socios, estoy cursando 
una carrera universitaria, y 
viendo a esta enfermedad 
como una inspiración y 
motivación”.

L (nombre protegido) es portadora 
del VIH por transmisión vertical.

disfruta mejor; y por falta de 
información no saben de la 
magnitud de enfermedades 
graves que pueden adquirir 
ambas personas. Este tema 
es considerado normal entre 
adultos mientras que para los 
jóvenes es un tabú aún en 
pleno siglo XXI.

La psicóloga Melvi Ayovi 
comentó que tuvo un caso 
delicado, sobre una menor 
adolescente de 15 años. Sus 
padres la mantenían informada 
sobre una sexualidad que no 
era permitida hablarla hasta 
que contrajera matrimonio 
a lo que se vio expuesta 
a indagar por su cuenta, 
llevándola al riesgo de ser 
ultrajada, ya que para ella el 
internet no fue suficiente y 
fue en busca de compañeros 
de grados superiores que 
malinterpretaron las palabras 
de la joven e intentaron abusar 
de ella.
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En La Loma 
seguimos de pie

Cuando los alumnos y el 
profesor de Redacción 
Periodística II del 

ITV, del período 2021-2022, 
empezamos a planificar la 
tercera edición del periódico La 
Loma, Guayaquil y el resto del 
país habían retomado parte de 
su ritmo, a pesar de la pandemia 
de covid-19.

La vacunación masiva, 
así como la disminución de 
contagios y muertes, llevó a 
autoridades, empresarios y 
ciudadanos de a pie a apuntar 
a la reactivación económica 
y a la normalización de las 
actividades. Pero también había 
una relajación, a pesar de que 
seguían vigentes las medidas 
de distanciamiento social para 
evitar la propagación del mortal 
coronavirus.

Por ello, los estudiantes 
de Redacción Periodística II 
tomaron la decisión de apuntar 
a los jóvenes como público 
objetivo de la tercera edición del 
periódico surgido en las aulas 
del ITV. Y se seleccionaron 
temas dirigidos al mencionado 

nicho de consumo.
A inicios de enero de 2022, 

el proceso de preproducción 
ya estaba completo, de ahí 
que los temas ya habían sido 
investigados, redactados, 
revisados y aprobados. 

Pero Guayaquil y Ecuador -al 
igual que el resto del mundo- 
sufrieron un nuevo revés ante 
otra ola de coronavirus, esta 
vez con la variante ómicron 
surgida en Sudáfrica, que obligó 
a nuevas alertas y a retomar las 
medidas de distanciamiento 
social para disminuir el riesgo 
de contagios y muertes. 

Al iniciarse el año 2022, 
institutos y unversidades aún no 
vuelven a clases presenciales. De 
ahí que como parte de la familia 
ITV, nos sentimos orgullosos de 
presentar la tercera edición del 
periódico La Loma en medio 
de esta nueva normalidad. No 
ha sido un proceso fácil, pero 
-al igual que el resto de la 
población ecuatoriana- nos toca 
mantenernos de pie, y seguir 
trabajando y formándonos por el 
bien del país. (Jairo Villamar)
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